

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 15.—*IV de Cuaresma*: s. Raimundo abad y fundador y s. Longinos mártir.  
Lunes 16.—s. Abraham ermitaño y s. Julián.  
Martes 17.—s. Patricio obispo y confesor.  
Miércoles 18.—s. Gabriel arcángel y s. Félix mr. y diácono.

### Cultos

Domingo 15.—La Misa y oficio divino son de la 4.<sup>a</sup> Dominica de Cuaresma con rito semidoble, color morado.

En la Catedral predicará el R. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

En el Rosario durante la Misa ultima platica por el R. Sr. Ecónomo.

En San Francisco, en la Misa conventual sermon por el R. Sr. Ecónomo, y por la tarde el R. P. Setó S. J.

En S. Agustín por la tarde sermon que dirá el R. Lic. D. Pedro Anglada Beneficiado.

En las Iglesias del Sagrado Corazon de Jesus, Maria Auxiliadora y San José, continua el ejercicio del mes de Marzo consagrado al Santo Patriarca.

Lunes 16.—La Misa y oficio divino son de san Juan de Dios confesor, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase, color blanco.

En la Catedral sermon por el R. P. Setó S. J.  
Martes 17.—La Misa y oficio divino son de San Patricio obispo y confesor, con rito doble color blanco.

En el Rosario al anocheecer sermon.

Miércoles 18.—La Misa y oficio divino son de San Braulio obispo y confesor, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase, color blanco.

En la Catedral sermon por el R. P. Setó S. J.  
En San José al anocheecer solemnes Completas.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA MARZO

La devocion á la Sagrada Familia.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de lograr que las familias cristianas copien fielmente en su vida la que Vos María y José pasasteis en Belén, Egipto y Nazaret.

PROPÓSITO

Reunirse en familia á rezar el santo Rosario, y rezar algo antes y despues de comer.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.<sup>a</sup> La predicacion cuaresmal en esta Diócesis.
  - 2.<sup>a</sup> Una necesidad muy apremiante.
  - 3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Marzo y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 7, Sta. Francisca Romana.  
» 15, S. José, Esposo de la Virgen María.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de D.<sup>a</sup> Casilda Caymaris, Directora de Coro del Sagrado Corazon de Jesús, y las de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Febrero.

A. M. D. G.

## El Padre Lerchundi

El P. Lerchundi ha fallecido en Tánger. El ilustre Franciscano significaba en Marruecos, donde regía las Misiones franciscanas, la causa de la civilización y de la patria.

El P. Lerchundi deja un vacío imposible de llenar, pues no solo conocía perfectamen-

te el país donde consumió la mitad de su vida, sino que su influencia era poderosa.

Publicó hace algunos años tres obras muy notables y muy útiles: los *Rudimentos del árabe vulgar que se habla en el Imperio de Marruecos*, una *Gramática del árabe clásico ó literario* y un *Vocabulario del dialecto de Marruecos*.

Humilde, de afabilísimo trato, y de un don de gentes excepcional, captábase las simpatías de cuantos tenían la dicha de tratarle. Sería prolijo referir las infinitas fundaciones debidas á su esfuerzo é iniciativa.

Al P. Lerchundi debemos que haya en Tánger, y á cargo de entendidos misioneros, una imprenta de tipos arábigos. A él se debe el establecimiento de escuelas católicas españolas en los puertos marroquíes. A él que nuestros compatriotas encuentren en el Mogreb la satisfacción de oír con alegría pronunciar su nombre entre las mayores muestras de respeto.

Su incansable actividad llegaba hasta España. A él se debe la función de Sanatorios y Hospicios marinos para los niños escrofulosos y raquíticos, empresa benéfica que ha comenzado elevando en Chipiona el «Sanatorio de Santa Clara».

Durante largos años ha sido el mentor de las cuestiones hispano marroquíes, pero *in nomine*, porque de haberle complacido, otros seríamos en aquel país, y otra fuera nuestra preponderancia en Marruecos....

No tenemos tiempo ni espacio para dedicar la atención debida á la desgracia nacional que significa para nosotros la muerte del P. Lerchundi. Su influencia en la corte del sultán era bien notoria. Cuando el orbe católico celebraba el jubileo de Leon XIII el P. José Lerchundi consiguió del Emperador de Marruecos una Embajada para felicitar al Romano Pontífice. Fué la vez primera que el Mogreb rindió homenaje al Vicario de Jesucristo. Los mismos embajadores de las potencias europeas en Tánger se asustaron luego de este triunfo del ilustre Franciscano español, que valió su relevo al representante de Italia por no haber sabido ni podido evitarlo.

El P. Lerchundi murió á las doce y cuarto de la madrugada de ayer, rodeado de sus queridos Hijos los Religiosos de las Misiones franciscanas. A las cinco de la tarde se depositó su cadáver en la iglesia del convento.

Las banderas de España, Portugal y el Brasil ondean en Tánger á media asta en señal de duelo por la muerte del santo varón, que ha sido sentidísima por toda la ciudad, y especialmente por la colonia católica.

Se esperaba al Obispo de Gibraltar para asistir al entierro, que se verificaría hoy á las diez.

Descanse en paz el venerable P. Lerchundi, con el cual tiene España una deuda que saldar.

No le hallarán seguramente las oraciones de los lectores de *El Correo Español*.

## Un hecho singular

Hace pocos dias ha ocurrido en Rojasles, pueblo de esta provincia, un hecho singular de que queremos dar cuenta á nuestros lectores.

Una niña de 3 años y 3 meses extravióse á la mitad de la tarde del sábado 18 de Enero y buscada por todas partes no pareció. Llegada la noche, sus padres, afligidísimos, acudieron á las autoridades, alarmóse todo el mundo, y el vecindario en masa, movido por el resorte del más vivo interés, púsose en movimiento para encontrar á la criatura. En vano fué todo. La noche pasó en la más viva ansiedad; pues á pesar de haber recorrido el monte y huertas vecinas palmo á palmo nada se logró.

A la mañana siguiente apenas apuntó el día volvióse á la faena; publicáronse edictos en los pueblos vecinos; aumentó á centenares el número de las personas que buscaban á la niña y sin embargo tampoco se logró hallarla. Iba ya transcurrido un día entero; hacía más de 24 horas que la niña no se había alimentado; la noche había sido una de las más frías del año; la niña, descubierta la cabeza y vestida ligerísimamente, era imposible que hubiese podido resistir; estaría muerta. Además, el monte cercano está sembrado de hondonadas y precipicios horribles que á oscuras, es muy difícil salvar.

Mas he aquí que á las tres de la tarde unos tíos de la niña, rebuscando por aquellos peligrosos sitios, ven á la inocente criatura tendida al amparo de un estrado saliente de la montaña y junto á un precipicio de muchos metros de profundidad cortado casi verticalmente.

—¡Aquí está!—exclaman,—Pero ¡ay! indudablemente está muerta.

Entonces se acercan á ella y ¡oh sorpresa! la niña se levanta y serena y tranquila abre sus bracitos y se dirige á sus tíos como si tal cosa.

—¡Hija mia! gritan—estrechándola contra su corazón ¿que te ha pasado?: ¿cómo has podido sufrir esta horrible noche de frío?

—Si no he tenido *fío*—dice la niña en su infantil lenguaje.

—¿Cómo es posible!

—Si ha estado toda la noche conmigo una *mujer* y me tapaba con el delantal.

—¿Una mujer?

—Si una *mujer*.

—Pero esa mujer ¿no te decía nada? ¿No oías tu cuando cruzábamos por aquí con luces y hacíamos ruido y te llamábamos á gritos?

—Si que lo oía; pero la *mujer* me decía: «No te muevas hija mia, que ya vendrán por tí.»

El estupor de los que escuchaban estas palabras llegó á su colmo: aquello era un milagro.

Trasladada la niña al pueblo, celebróse al día siguiente en la Iglesia parroquial una solemne misa en acción de gracias por el hallazgo de la niña.

Y ahora viene lo admirable.

Al entrar la niña al templo, ve una imagen de la Virgen del Carmen y exclamaba dando un grito como si volviese á encontrar á una persona querida.

—¡Madre! esa es la *mujer* que me tapaba con el delantal.

Calcúlese la sorpresa que producirían estas palabras.

Cerca de la imagen de la Virgen habia una de San Juan Evangelista.

—¿Es esa?—le preguntan para ver si la niña habia dicho aquello por capricho.

—No, aquella—contestaba insistiendo en señalar á la Santísima Virgen.

El entusiasmo de la muchedumbre que literalmente llenaba la Iglesia, trocóse en lágrimas de fervor: todo el mundo lloraba.

Sacarón á la niña, terminada la función y la

llevaron de casa en casa. Una de ellas fué la del Vicario del pueblo. La niña entra en el despacho del sacerdote; en él hay un cuadro de la Virgen del Carmén.—Esa es la mujer que me tapaba con el delantal—repítele al verlo.

Sigue la niña visitando muchas casas y entre en otra donde había otra imagen igual.

—Esa es la mujer que me tapaba con delantal, repítele por tercera vez.

Ya no cabe duda, dice el pueblo entero á una voz: esta niña ha sido objeto de un verdadero milagro. ¿Acaso el frío no debió haberla muerto? La falta de alimento, unida al temor ¿no debió haberle producido un ataque de eclampsia? Cómo se explica que muy lejos de esto la niña se encontrase tan tranquila, acostadita como si estuviese en un lecho de plumas y que al ser preguntada contestase alegre y placentera sin derramar una sola lágrima: «No he tenido frío: porque una mujé me tapaba con el delantal? ¿No hay aquí algo que no tiene explicacion posible?»

En efecto; si esto no es un milagro en mi vida, he visto cosa más parecida.

Los ojos legañosos de la moderna incredulidad, necesitan mucho para ver en estas cosas la mano de Dios; pero la vista sana y penetrante de la fe sencilla, descubre en ellas al primer golpe la amorosísima providencia del Padre celestial que vela sobre los pequeñuelos y protege á los débiles contra peligros que los fuertes no pueden salvar.

¿Qué dulce consuelo para el pobre pueblo, débil y pequeño, rodeado de tantos peligros de que solo la mano de Dios puede librarle, ver y tocar, digámoslo así, esta mano omnipotente que tiene contados los cabellos de su cabeza y saber que sin la divina voluntad ni uno de ellos puede caer!

¿Y qué ladrones de tan mala ralea los que hoy quieren robar al pueblo la fe despues de haberle robado otras muchas cosas; privándole así de la más rica joya que le quedaba!

Pues quiero decírtelo muy claro, pobre pueblo; antes que arranquen tu fe; debes perder la existencia; pues mientras conserves la fé, aunque lo pierdas todo serás feliz; y el día que la pierdas, serás desdichado aunque poseas todas las riquezas de la tierra, porque entonces no podrás decir tranquilo y sereno mientras sobre tu cabeza ruge la tempestad: «CREO EN DIOS PADRE TODO PODEROSO.» «PADRE NUESTRO, QUE ESTAS EN LOS CIELOS.»

ADOLFO CLAVARANA.

(De La Lectura Popular.)

### Otro hecho singular.

En un párrafo de una carta dirigida desde Castellon de la Plana á un amigo nuestro, le dicen lo siguiente.

«He leído en *La Lectura Popular* el hecho milagroso de la niña de Rojas. En un pueblo de esta Diócesis, también se ha verificado otro aunque desgraciado, y que deja ver claramente el brazo de la Justicia Divina. El tercer día de carnaval, disfrazóse un jóven de demonio, y para representar mejor su papel, encendió carretillas y se las ponía en la boca. Mas he aquí que al encender la última le estalla produciéndole tales quemaduras, que gritando como un demonio verdadero á causa del dolor, corre hecho un desesperado, mientras la gente se ríe y le cierra las puertas creyendo que sigue representando su infernal papel: Al día siguiente el desdichado, moría en medio de los más atroces sufrimientos, patentizando con su muerte una vez más la mano de la divina justicia. Esto ha sucedido en la partida de Aboz, término municipal de Villafarnés.»

### GACETILLA.

Por ser hoy el aniversario 235 de un suceso memorable acaecido en esta Ciudad, reproducimos á continuación los siguientes datos referentes al mismo suceso.

En el archivo de la Curia eclesiástica de esta diócesis existe una conformacion sumaria, de la cual extractamos los siguientes detalles: Que en 14 de Marzo de 1869, empezó á cuadir la voz en Ciudadela que una imagen del Santo Cristo que se veneraba en la casa de

maestros cardadores, ó sea de la cofradia bajo la advocacion de San Bernardino de Sena, sudaba, cuya noticia movió la curiosidad, y muchas personas fueron allí para cerciorarse de la verdad y todas salieron convencidas de que en efecto era así, pues se veía correr el sudor por el brazo derecho, costado, muslo pierna y pié: Que en su mismo codo derecho se notaban algunas gotitas de sudor á manera de rocío: Que á la vista de muchas personas, entre las cuales habia eclesiásticos, mandó el Sr. Vicario General á un presbítero que con un purificador enjugase aquel sudor, y hecho esto volvió á sudar, y entonces mandó cerrar y sellar las puertas de aquella habitacion: Que llegada la noche, hizo abrir el mismo Sr. Vicario aquellas puertas, asistido de dos presbíteros, volvió á observar el Crucifijo que sudaba como la otra vez, y con la novedad de que en el brazo izquierdo se notaban también algunas gotas de sudor; y esto en presencia de muchas personas: Que estando delante de esta Santa Imagen, por la mañana del día siguiente, esto es el 15 del citado mes, el mismo señor con otras personas, mandó á un presbítero que volviera á enjugar aquel sudor disponiendo que fuese conducida procesionalmente á la iglesia parroquial: Que estando todavía en dicha casa fué á visitarla mucho gentío, el día 16, y en el pié derecho se veían aun dos ó tres gotas grandes de sudor, que habian corrido algun trecho: Que el domingo 20 fué trasladada á la iglesia parroquial y procesionalmente de allí fué á visitar la iglesia de San Nicolás de la entrada del puerto de esta ciudad, y estando en la misma parroquia y altar volvió a sudar: Que el 21 fué llevada á la iglesia de San Onofre de la misma ciudad, interin se le edificara una iglesia allí mismo donde se la halló sudando la primera vez; y estando allí volvió á sudar por última vez. De todo lo cual citanse por testigos oculares el Dr. D. Juan Carreras Pbro. y beneficiado de la parroquia de Ciudadela, de edad de 55 años; el Dr. D. Pedro Cardona Pbro., de 49 años; el Dr. D. Miguel Vives Pbro. y vicario de la misma parroquia, y el Dr. D. Leonardo Cifré Pbro. de 45 años, los cuales bajo juramento que prestaron en la forma sacerdotal en poder del Mag. y Rmo. Sr. Dr. D. Cristobal de Casals, Vicario General de esta Iglesia, en la antedicha sumaria informativa que se tomó al efecto, y á requisicion de los mayordomos de la mencionada cofradia de S. Bernardino de Sena, etc.

El historiador Sr. Oléo dice, que á 24 de enero del siguiente año 1662 el M. Clavario espuso al ordinario consejo lo que sigue: «En la iglesia de S. Onofre, sufragánea de la parroquia de Ciudadela se encuentra una imagen del Sto. Cristo de los honorables cardadores, la cual es tan devota, como saben, V. M. y es público y notorio á todos estos habitantes, los cuales le conservan suma veneracion, mayormente desde que en el mes de marzo del pasado año sudó dos ó tres veces; y como que en aquella iglesia no está en la decencia que se debe, por ser pequeña y algo excéntrica de la poblacion; y por lo mismo no es tan concurrida, etc.—En vista de esto se determinó que los magn. jurados suplicaran al Sr. Vicario General, esponiéndole los mencionados motivos, para que fuese trasladada á la parroquia iglesia.

Ultimamente se erigió la iglesia ó capilla en que actualmente se venera dicha imagen, á la cual se tiene gran devocion en esta ciudad.

Mozos de esta que deben presentarse en la Zona de Palma el día 25 de este mes, conforme á lo dispuesto por R. O. de 5 del actual.

- 2.126 José Pomar Farnés.
- 2.131 José Bagur Capella.
- 2.152 Gabriel Arguibau Benejam.
- 2.172 Rafael Gorrias Sureda.
- 2.203 Juan Febrer Seguí.
- 2.207 Bernardo Mascaró Triay.
- 2.212 Francisco Torres Benejam.
- 2.238 Marcos Torres Florit.
- 2.274 Guillermo Moll Bosch.
- 2.304 Juan Caules Castillo.
- 2.313 Jaime Góitar Fornaris.
- 2.314 Damián Bosch Pons.
- 2.315 Juan Casanovas Gelabert.
- 2.335 antes 465 Juan Torrent Ferrer.

Se ha dispuesto que el recluta Miguel Casanovas Amoros se presente en el Gobierno Militar de Menorca para incorporarse al Batallón Cazadores de Alfonso XII.

El día 10 de Abril próximo, es el señalado para el juicio de exenciones alegadas por los mozos del actual reemplazo que ha de tener lugar ante la Comisión provincial para los pueblos de Menorca.

### Archicofradia de las Hijas de María de Ciudadela.

*Ejercicios espirituales.*

Por tercera vez, desde la reorganizacion de vuestros coros, Hijas predilectas de María Inmaculada, os llama vuestra amantísima Madre á la santa y excelente práctica de los ejercicios espirituales que, con el favor de Dios, y dirigidos por el ilustrado y virtuoso Rdo. P. Juan Doyle, de la Compañía de Jesús, tendrán lugar dentro breves días, en la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús de esta ciudad.

Aquellas de vosotras que otras veces los habeis practicado ya, no necesitais ciertamente de nuestra excitacion, para decidiros á aprovechar la inapreciable gracia á que os invita hoy vuestra tiernísima Madre, deseosa de vuestra felicidad temporal y eterna. Fresco todavía conservais en vuestra memoria el recuerdo de aquellos santos días, pasados en la exclusiva ocupacion del más importante de los negocios que nos interesan, que es el de la salvacion de nuestra alma. Profundas é indelebles quedaron en vuestros corazones las gratísimas impresiones que sentisteis en vuestras íntimas comunicaciones con Dios, en la meditacion de las verdades eternas, en las luces y movimientos extraordinarios de la gracia, en el exámen de vuestras conciencias y en los saludables propósitos de eficaz enmienda y mayor perfeccion para el porvenir, impresiones que una de vosotras, con elocuentes frases impregnadas de gratitud y fervor, hizo públicas á raíz de los ejercicios del año próximo pasado.—Vosotras recordais aún aquella dulcísima paz, aquella purísima alegría, aquella viva satisfaccion, aquella envidiable tranquilidad, aquellos inefables consuelos que experimentaron vuestras almas en aquellos días, frutos naturales y efectos necesarios de los santos ejercicios, que en vano van á buscar otras jóvenes insensatas, en medio del mundo, que no da, ni puede dar de sí más que tristezas, amarguras, remordimientos, desesperacion y muerte.

Diremos, pues, sólo una palabra á aquellas de vuestras compañeras que acaso por no conocer el valor y eficacia de los santos ejercicios los desprecian, que tal vez por hallarse

aturdidas entre el mundanal bullicio, se hicieron sordas en los años anteriores al amoroso llamamiento de vuestra immaculada Madre: *gustad y ved cuán suave es el Señor*, les diremos, venid á los santos ejercicios, practicadlos debidamente, observad cuanto en ellos se os prescriba y aconseje; y por propia experiencia comprendereis la abundancia de las dulzuras que Dios tiene preparadas para los que le aman, vuestra alma sentirá después de ellos una paz, una alegría, una felicidad que jamás habeis disfrutado en las fiestas y placeres mundanales, y vuestro corazón inquieto hasta ahora, porque es más grande que todo el mundo, porque ha sido criado solo para Dios, encontrará en su posesión por medio de la gracia la satisfacción de todas sus aspiraciones, el único objeto digno de su amor, el goce del más completo descanso posible en esta vida y la prenda de la más absoluta dicha en la otra.

A los santos ejercicios, pues, Hijas todas de María; vuestra celestial Madre os llama para prodigaros en estos días abundantes gracias de santificación para vuestras almas. ¡Cuán dulce y grato será sin duda para su maternal corazón veros á todas reunidas en torno suyo, para escuchar la voz de su divino Hijo que solo se deja oír ordinariamente en el silencio y soledad del retiro! Ella recordará entonces que fué la Maestra de los santos ejercicios, en la forma admirable que hoy tienen; pues, como sabeis, los inspiró y dictó ella misma al gran S. Ignacio de Loyola en la Cueva de Manresa. Ella recordará entonces que fué la directora de los primeros ejercicios espirituales que se practicaron en el mundo cristiano; ya que, como no ignorais tampoco, ella misma presidió personalmente aquella hermosa congregación de los primeros discípulos de Jesucristo, retirada en el Cenáculo de Jerusalem, para prepararse para la venida del Espíritu Santo. Ella recordará entonces que con sus fervientes súplicas, con sus extraordinarios merecimientos, con su poderosísima intercesión apresuró la venida del Espíritu Santificador sobre aquella recogida asamblea, quien convirtió á rudos, imperfectos y tímidos pescadores en sabios, santos y animosos Apóstoles del Evangelio. Y este recuerdo excitado por la presencia de sus hijas predilectas en una obra que ella tanto ama, la obligará á constituirse especial protectora vuestra ante su divino Hijo, unirá á vuestras oraciones las suyas tan eficaces, hará dulce y poderosa violencia al Corazón Sacratísimo de su amado Jesús, y os alcanzará de Él las gracias necesarias para vuestra salvación y las particulares que os proponeis conseguir en estos días de salud.

A los santos ejercicios, repetimos, Hijas de María. Que ninguna de las que absolutamente puedan, aún haciendo algún sacrificio, que al fin por ellas mismas lo harán, falte á esta cariñosa cita de la Virgen Santísima, que es muy posible sea para algunas de vosotras la última. Recordad que algunas de vuestras compañeras que en el año pasado hicieron ejercicios han pagado ya su tributo á la muerte, como también lo han pagado otras que no los practicaron. No podemos investigar los inexcusables juicios de Dios; pero atendida la ordinaria economía de la gracia, ¿no nos es lícito conjeturar que el recuerdo de los ejercicios practicados por las primeras sirvió á las mismas de gran consuelo y firmísima esperanza en la hora de la muerte, ya que por ellos acaso veían el cielo abierto para sus almas? Y si á los santos ejercicios han debido su eterna salvación, como á tantas otras personas ha sucedido, ¿no bendecirán en el cielo

y bendecirán eternamente los pequeños sacrificios que tuvieron que imponerse para practicarlos?

Ea, pues, Hijas de María de Ciudadela, asistid todas á los santos ejercicios, entrad en ellos con verdaderos deseos de aprovecharos, corresponded con nobleza y generosidad á los impulsos de la gracia, escuchad con docilidad y atención la voz de Dios y seguid con fidelidad sus santas inspiraciones, no negándole los sacrificios que acaso os pida; pues Él que jamás se deja vencer en generosidad por las criaturas os los recompensará centuplicados en el tiempo y en la eternidad, gozando ya en este mundo de la mayor felicidad posible, vinculada en el testimonio de la buena conciencia, y en el otro de los purísimos é inacabables deleites de la Gloria.

Ciudadela 12 de Marzo de 1896.

Lino Singla, Chantre, Director.

Gabriel Vila, Pbro. Subdirector.

**Advertencias. 1.ª** Los ejercicios empezarán el próximo Jueves, fiesta del Patriarca S. José, á las 4 de la tarde, y terminarán el día 25 del actual, festividad de la Anunciación de la Santísima Virgen, con la Comunion general, que servirá para la mensual acostumbrada.

**2.ª** Los actos de la mañana empezarán á las ocho y cuarto con Misa. Los de la tarde á las tres, habiendo en el intermedio de los mismos, al igual que por la mañana, un rato de descanso, durante el cual pasarán las ejercitantes al Colegio de las Religiosas de la Enseñanza.

**3.ª** Debiendo verificarse la entrada por la puerta del Colegio, se recomienda la mayor puntualidad; pues aquella sólo estará abierta desde las 3 y media hasta las 4 en el primer día, y en los restantes desde las 8 hasta las 9 de la mañana y desde las 2 y media hasta las 3 de la tarde.

**4.ª** Las ejercitantes que deseen practicar tan santa obra con mayor recogimiento, podrán permanecer todo el día dentro del Colegio, pasando antes aviso á la Rda. Madre Priora del mismo.

A. M. D. G.

## TELEGRAMAS

Madrid 10.—Dicen de Washinton que el secretario de Estado Mr. Olney niega importancia á los desahogos *yankées* contra España, y en cambio se muestra muy reconocido al Gobierno español por las medidas eficaces adoptadas a fin de proteger los Consulados y los intereses norte-americanos.

—En Chicago un numeroso grupo de estudiantes ahorcaron de un farol una efigie de don Alfonso XIII, de quince piés de altura. Semejante ocurrencia fué muy aplaudida. No contentos con esto rasgaron también una bandera española en medio de grande algazara.

Una importante casa de Liverpool ha ofrecido al Gobierno siete grandes buques para el transporte de tropas a Cuba y para traer heridos y enfermos á la Península.

Madrid 10.—En el Consejo de hoy ha quedado aprobado en principio el presupuesto de ingresos, y se han examinado los recursos posibles para atender toda eventualidad hasta Agosto próximo.

También se ha tratado de la conveniencia de que concurren todos los establecimientos de crédito de España para reunir la suma de 24 millones de pesos.

Se formará presupuesto extraordinario. Se han vendido ya bonos de Cuba por valor de 300,000 pesos. Se consignarán 40 millones para reintegrar el anticipo de la Tabacalera.

Nada se ha resuelto respecto del Arancel de Cuba, conveniéndose únicamente en reforzar los ingresos.

Se han concedido 300,000 pesos para fortificaciones en Puerto-Rico, y 140,000 pesetas para las obras de la Universidad de Santiago.

Se ha concedido indulto á un sentenciado á cadena perpétua que lleva ya 30 años de presidio.

Madrid 10.—Telegrafían de la Habana que muchas partidas de insurrectos se dirigen há-

cia Placetas con objeto de proteger el paso de Máximo Gomez á Las Villas.

—Dícese que ha desembarcado en Cuba la expedición de Collazo.

## Servicio particular de EL VIGIA

No se sabe nada de Cuba.

Se habia dicho que el acorazado «Almirante Oquendo» habia naufragado en la barra de Huelva. Posteriormente se ha desmentido rotundamente la noticia.

En el Senado norte-americano al continuar la discusión sobre beligerancia se pronunciaron enérgicos discursos favorables á España.

Interior 63'23.

Exterior 74'15.

Barcelona 13 de Marzo:—9 noche.

Interior 63'00

Exterior 73'70.

Cubas, 72'50

Nortes, 26'00.

Orenses, 34'00

Libras, 29'85

Francos 00'00

## La guerra de Cuba

### Combate importante

Ayer anuncié que se esperaban resultados positivos de una combinación de fuerzas preparada por el general Weyler tratando de impedir la huida de Maceo á Las Villas, y con efecto, los rebeldes han sufrido un duro revés.

La columna del coronel Vicuña alcanzó en Corral Falso á las partidas de Cepero, Lacret, Miró Regino Alfonso, Clotilde Garcia, Mestre, Zayas Capirote Bacayo y algún otro, que reunían fuerzas muy numerosas.

Según algunos informes, los cabecillas mencionados llevaban un contingente de cuatro mil hombres. El coronel Vicuña mandaba nuevecientos soldados.

Empeñada la lucha, los insurrectos sostuvieron buen rato sus posiciones, y al desalojarlas, ante el brioso ataque de nuestros soldados, sufrieron muchas bajas.

La columna Vicuña siguió en su huida á los rebeldes, y dándoles alcance en Lomas de Andrea sostuvo un nuevo y nutrido tiroteo que obligó al enemigo á disgregarse.

El número de bajas dícese que es grande, pero no he podido adquirir un dato positivo y oficial. Dícese que en la capitania general que se trata de una gran paliza, pero no hay conformidad en las versiones que conozco acerca del número de separatistas muertos.

De todas suertes, aun descontando las exageraciones del primer momento, creo que los mambises muertos pasan de sesenta.

Algunos de estos fueron muertos á bayonetazos pues en los primeros momentos del combate los insurrectos mantuvieron las excelentes posiciones que ocuparon al trabarse la pelea.

Nosotros hemos tenido 20 heridos, y de ellos siete graves.

No ha llegado aun el parte con los de los heridos.

Los generales Weyler y Ochoando, á quienes acabo de ver, se muestran satisfechísimos por el resultado que ha obtenido la columna Vicuña, efecto de la combinación preparada y anunciada hace dos días por el general en jefe al ministro de la Guerra.

Me dicen los citados generales que esperan grandes combates merced á otras combinaciones militares encaminadas á estorbar el paso de Máximo Gómez que también anda buscando la salida hacia Oriente.

De perseguir á Máximo Gómez en su huida están los generales Prast y Arolas.

## Los detalles del combate

Habana 8

Llega en este momento—las dos de la madrugada—el parte detallado del combate sostenido por la columna del coronel Vicuña.

Dice éste en su comunicación al general Weyler que siguiendo las instrucciones recibidas marchó con su columna, formada por los batallones de Saboya y Canarias y el escuadrón de caballería de Borbón, en busca del enemigo, que por confidencias exactas se sabía que estaba ocupando excelentes posiciones, entre los ingenios Diana, Abreu y Lomas de Diana.

Con efecto, á las siete de la mañana de ayer la columna Vicuña encontró en dicho sitio un importante núcleo de rebeldes cuyo número se acercaba á siete mil.

Eran las partidas reunidas de Maceo, Lacret, Clotilde García y otros cabecillas menos importantes.

Tenían allí establecido su campamento y habían colocado sus fuerzas en tres líneas, escalonando las posiciones para hacer más fácil la resistencia.

Cuando nuestros soldados estaban próximamente á mil metros del ingenio Abreu, ó sea la primera línea del enemigo, rompieron el fuego por descargas cerradas.

Los rebeldes defendieron de un modo tan tenaz y resuelto sus posiciones, que costó á las tropas dos horas de combate el lanzarlos del ingenio Abreu y de los otros tres puntos estratégicos que ocupaban al empezar la acción.

Cuando fueron desalojados de todos ellos por los continuados ataques de la tropa, de frente y por los flancos, corrieronse rapidísimamente hacia la izquierda, tomando allí otras posiciones.

Previsto este movimiento por el coronel Vicuña, ordenó al escuadrón que atacara por la derecha mientras la infantería seguía de frente. Bastó un vigoroso ataque á la bayoneta para que los insurrectos renunciaran á esta nueva posición y se batieron en retirada hasta el ingenio Lomas de Andreu, parapetándose allí detrás de unas cercas de piedras.

Entonces fué lo más rudo y empeñado del combate. Los soldados se acercaron llegando á menos de trescientos metros del enemigo, y batiéndose desde una pequeña altura, á fin de que las cercas de piedra no ocultaran completamente á los rebeldes.

Como éstos comenzaron á ceder, Maceo les mandó algunos refuerzos que sostuvieron algún tiempo más aquellas últimas defensas.

Por fin al medio día, tras de cinco horas de combate incesante, ganando á palmas nuestros soldados el terreno, los mambises se dividieron en grupos y huyeron en diversas direcciones precipitadamente.

El más numeroso de dichos grupos, mandado por Maceo, se llevaba todos los heridos y los muertos que buenamente pudieron retirar del campo.

La hueste de Maceo tomó la dirección de San Miguel de los Baños, y parece que pretende ir á Manjuari.

Los rebeldes tuvieron 71 muertos vistos, de los cuales, como dejo dicho, pudieron llevarse algunos, dejando en el lugar del combate 43.

El número de heridos debe ser considerable.

También abandonaron los insurrectos 31 caballos muertos, 161 vivos y con monturas y armamentos, muchas armas y municiones y otros efectos.

La columna tuvo tres soldados muertos, nueve heridos graves y otros tantos leves.

Del escuadrón de Borbón murieron quince caballos.

El coronel Vicuña sólo se detuvo el tiempo necesario para dejar curados y perfectamente asisti-

dos á nuestros heridos y continuó en persecución de Maceo, siguiendo la operación combinada con otras columnas.

## Manifestaciones

La población en masa ha salido á esperar á los batallones de Garellano y Lealtad.

El recibimiento hecho á los soldados, cariñoso como nunca, ha sido en cierto modo manifestación de protesta con los acuerdos de las Cámaras norte americanas.

El general Weyler ha visitado los cuarteles, y en las calles del tránsito ha sido frecuente y calorosamente vitoreado. Una comisión de señoras ofreció al general artística y valiosa corona.

Me consta que los generales Weyler y Ochando están muy bien impresionados del curso de la campaña.

## La huida á Oriente

Máximo Gómez intenta pasar á Las Villas y hasta ahora en vano.

Solamente han logrado escapar á la vigilancia de las columnas, situadas convenientemente para evitar la huida del generalísimo, pequeños grupos de insurrectos.

Estos grupos han vadeado el río Hanabana, pero son partidas de escasísima importancia.

## Documento mambí

En el reconocimiento hecho después de la acción de Mirabal, hallóse un caballo muerto y en el maletín de la montura una carta de Serafín Sánchez á Maceo, carta que ha recogido el general Weyler y á la que se atribuye extraordinaria importancia.

## Para vender ó alquilar

Lo está la casa n.º 10 de la calle de las Verduras.

Informará el notario Sr. Anglada.

## PASTELES

Todos los viernes de Cuaresma en la Confitería de Jaime Mayans calle de las Verduras n.º 7, se encontrarán pasteles de pescado.

## ¿Qué hay sobre el Espiritismo?

Refutación de las prácticas y teorías de esa secta con que en nuestro siglo se ha querido renovar la magia negra de los siglos medios.—En 20 céns.

Cuentos fabulosos por Perrault. Version y arreglo del francés por D. Antonio Anguiz. Ilustrado con 15 grabados.—60 céntimos.

Dirigirse á esta imprenta.

## ANUNCIOS.

### Subasta pública

El día 16 del que cursa tendrá lugar respecto de la pequeña Estancia «Bella Pintada» sita al camino de San Juan y compuesta de dos grupos de terreno.

El acto tendrá lugar á las 11 de la mañana en el despacho del notario Sr. Anglada en cuyo poder obra el pliego de condiciones.

### Para vender.

Lo está la Estancia Santa Catalina sita al camino de Santandria de este término municipal.

Informará el notario de esta residencia D. Antonio Anglada.

La perla preciosa novela de buenas costumbres por Matilde Bourdon con dibujos de Paciano Ross.—3 reales de vellón.

### Confitería de Farnes

En dicha confitería se encontraran todos los viernes de Cuaresma, los tan acreditados pasteles de pescado al gusto y precio del consumidor.

Sardinas varios precios, langosta, atum, bonito, salmon, y anchoas.

## El buen combate

FACILITADO

A TODA CLASE DE PERSONAS.

POR MEDIO DE SENCILLOS OPÚSCULOS

DE CONTROVERSIAS POPULARES.

Nueva colección de libritos de propaganda Católica.

Se publicará cada mes un opúsculo de 48 páginas, con hermosas ilustraciones y elegante cubierta.

Subscribiéndose por un año á 1 ejemplar mensual. . . . . 1'50 ptas.

Subscribiéndose á 4 ejemplares cada mes 0'50 "

" á 8 " " " 1 " "

" á 12 " " " 1'50 "

" á 20 " " " 2'25 "

" á 50 " " " 5 "

Puede hacerse la suscripción por uno, dos ó tres meses, un semestre ó todo el año.

El pago se hará por adelantado en letra, libranza ó sellos, certificando en este último caso, la carta.

Se admiten suscripciones, y se venden sueltos á 15 céntimos de peseta en esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS,  
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

Obra nueva

## GRAN CATECISMO CATÓLICO

SUEXPlicación CLARA Y FUNDAMENTAL

CON EJEMPLOS ESCOGIDOS Y ADAPTADOS A CADA MATERIA

LIBRO UTILISIMO PARA LA MAS COMPLETA INSTRUCCION RELIGIOSA

DE LAS FAMILIAS CRISTIANAS

por el P. JOSÉ DE HARBE, de la Compañía de Jesús,

TRADUCIDO DIRECTAMENTE DEL ALEMAN

POR EL P. VALENTIN RUIZ DE VELASCO

de la misma Compañía

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica

Cuatro volúmenes, llenos de sabiduría teológica y doctrina religiosa, explicada magistralmente conforme al método y encerrando la riqueza científica y filosófica de los teólogos y sabios de los siglos pasados, en donde hallará el clero un inagotable manantial, un caudal riquísimo de doctrina, y las familias una verdadera suma clara y fundamental de toda la doctrina cristiana y los dogmas de nuestra sacrosanta divina Religión, que no se aman bastante porque no se conocen bien. Otras serían las costumbres, otro el pueblo y la sociedad, si el estudio de la Religión llenara las deficiencias que se notan en todas las clases, efecto de la ignorancia increíble que en materia tan transcendental é importante se ha extendido por todas las clases, lo mismo en el hombre de letras que en el más humilde y sencillo. Precio: 20 pesetas.—De venta en la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías.